
 
REPÚBLICA DE MOÇAMBIQUE 

______________ 

MINISTÉRIO DOS RECURSOS MINERAIS E ENERGIA 

INICIATIVA DE TRANSPARÊNCIA DA INDÚSTRIA EXTRACTIVA 

 

ACTA DA 2ª REUNIAO DE C C. 

Realizou- se no dia 05 de Outubro de 2018 na sala de reuniões da ITIEM das 08:00 as 12:50 

a segunda reunião do Comite de Coordenação da ITIEM.  O encontro foi dirigido por Sua 

Excelência Ministro dos Recursos Minerais e Energia e Presidente da Iniciativa de 

Transparência na Indústria  Extrativa em Moçambique (ITIEM Max Ernesto Tonela,) com a 

seguinte agenda: 

1. Apresentação da nova Comissão de Coordenação da  ITIEM , 

2. Estágio actual da ITIEM, 

3. Apresentação e aprovação da 1ª Sessão do CC, 

4. Apresentação da proposta da e local para a realização do retiro da ITIEM, 

com vista a elaboração do Plano Trienal de Actividades, 

5. Capacitação do CC sobre a implementação da ITIEM com base no Pladrão de 

2016 e Desafios para Moçambique – KUWUKA JDA, 

 

 



Diversos. 

A Senhora Isabel Chuvambe, Coordenadora da ITIEM, abriu a reunião informando aos 

presentes que a decisão de realizar a 2ª Sessão tinha a ver com o cumprimento das normas 

regulamentares do Padrão da ITIEM que preconiza a realização de Sessões Ordinárias e 

Extraordinárias do Comité de Coordenação da ITIEM e ainda, porque grande parte dos 

membros deste comité são novos. 

A Sua Excelência Ministro, sugeriu que iniciássemos a reunião com a aprovação da agenda e 

de seguida fez apresentação da nova coordenadora Isabel Chuvambe, explicando que por 

motivos da saúde o antigo coordenador senhor Costódio Nguentana Cessou as funções. 

Continuando Sua Excelência propôs que tivessemos uma nova visão mais alargada que vai de 

acordo com a nossa transparência. Em primeiro  lugar foi de nomeada a Engenheira Isabel e 

sua equipa de assessores para dar uma dinâmica diferente na implementação da ITIEM, 

continuando disse ainda que tínhamos que acelerar os passos de modo que até o próximo 

encontro os relatórios estejam prontos chamou atenção que fizéssemos em tempo útel para 

evitar contragimento.por fim Sua Excelência explicou que depois do último encontro, 

tivemos um videoconferência com a ITIE internacional, os parceiros de Cooperação e 

embaixadores, segui-se a visita a Oslo-Noruega, pela nova equipa de coordenação da ITIEM. 

Ainda, Sua Excelência informou que o objectivo é de que o nosso País seja melhor 

classificado. De seguida, informou que para a materialização do plano de actividades 

consentâneo com o historial da ITIEM e que possa responder as questões recorrentes desde o 

primeiro Relatório de Reconciliação foi contratada uma consultoria para a elaboração do 

Concept note que irá orientar a elaboração do plano trienal. São vários desafios que temos, 

mas até o final do mês está previsto um retiro onde poderemos discutir melhor os processos 

com vista a melhorar a nossa actuação no País 



De seguida a Coordenadora nacional tomou  a palavra anuciando a saida da Sua Excelência 

Ministro, que não poderia continuar por mais tempo por motivos de agenda. 

Em seguida o Sr. Camilo seguiu com a formação dos membros do CC em matérias ligadas ao 

novo padrão da ITIE 2016 . 

 O Padrão da ITIEM 2016 simplificado, 

 O processo de ITIEM. 

 Desafios para Moçambique no contexto da revalidação. 

 

A apresentação durou 1h de tempo .Tendo terminado Coordenadora sugiriu que se discutisse 

em torno da primeira apresentação de modo a se fazer comentarios e em caso de duvidas para 

puder se esclarecer. 

O Sr. Eduardo Constatino ,agradeceu a apresentação e repisou no assunto do envolvimento 

do MIREME neste processo para envitar contragimentos disse ainda que quando o Sr.Camilo 

falou na sua apresentação do envolvimento do governo do processo do ITIEM  é muito 

importânte que Sua Excelência Presidente de Comité de Coordenação esteja presente em 

certas apresentações. Falou ainda da necessidade do envolvimento das empresas quer 

Publicas, quer Privadas, e da responsabilidade dos membros de comité Coordenação falar da 

ITIEM no seio das  nossas instituições de modo que esta seja conhecida, finalmente secundou 

a questao que foi levantada por senhor Camilo segundo a aqual sempre  que se lança uma 

pergunta deve ser registada para que nao haja repitição de mesmos assuntos. 

O Sr. Eduardo Mucavele do MEF, respondeu uma das questões  colocadas e que tem haver 

com  area dos impostos , tendo proposto que estivesse alguém que esteja directamente afecto 

nessa área de imposto ou finanças para que possa esclarecer da melhor maneira. 



O Sr.Abdulrreman: Achou por bem que deviamos agrupar cada assunto por categorias e 

devias ter pessoas dentro da comité que tem experiência nessa area,o outro problema central e 

o procedimento. 

O Sr.Pedro da Anadarko : Disse que sente que as emprresa tem vontade mas por vezes nao há 

disponibilidade ,na verdade tem vontade de colaborar o que deve acontecer e ser comunicado 

com anticidenacia. 

O Sr. Gareh Clifton falou da necessidade de se ter um Secretariado Profissional. 

A Coordenadora  disse em seguida que nas nossas instituições ha falta de disponibilidade de 

informacao o que nos devemos fazer como menbros de comité de coordenação devemos 

espalhar a informação, em relação a atribuição de licenças existe informação sim so que não 

esta colocado no lugar certo,o que está acontecer é que a informação não está bem 

esclarecida, para ir mas a fundo e que a tribuição de licenças para  que se esclareça e seja 

esmioçada . 

Aparticipação do estado é reconhecida o que deve se fazer é colocar a imformação nos Web 

Sites ,para melhorar,se formos mais a fundo a imformação existe o que falta éa qualidade da 

mesma nos nossos Web Sites .no nosso País a imformaçã pricisa de ser colocada a 

disposição. 

Em Moçambique segundo  a nossa lei  so temos um Confre , o ITIEM não esta para mundar 

nenhuma lei no País mas sim veio trazer a Tranparência, sendo assim, o nosso dever como 

ITIEM é de aproximar ao CFM  para esclarecer o assunto da transparência . 

Na pagina 04 da acta da primeira Sessão senhor Camilo teve uma qestão ou por outra 

prucurou saber das sujestões sobre as Receitas da materialidade é dos 500 000 00 MZN . 



A senhora coordenadora prometeu que se discutisse este tema no retiro e disse ainda a 

senhora Coordenadora  que recebemos reclamações do secretariado internacional  referente a 

não partilha de informação dai iremos reunir para juntos partilhamos a informação, falou 

ainda da sugestão de que o Padrão de ITIE seja uma unidade para MEREME uma vez que 

por enquanto só é respondida por Sua Excelência Ministro. A outra sugestão é do Padrão do 

ITIEM ser da alta autoridade para MIREME.  

A Coordendora disse que no que diz respeito a demora que teve a Ernest Young foi devido as 

entrevistas pois tiveram dificuldades de marcar algumas entrevistas com algumas entidades e 

pessoas importante nesta matérias. Em relação aos objectivos como ITIEM tínhamos que ter 

submetidos até julho de 2017 mas não submetemos e no encontro que tivemos com Sua 

Excelência Ministro e  com os amigos do ITIEM ele solicitou aos amigos do ITIEM que 

deviam fazer uma radiografia . 

O senhor Camilo sugeriu que os instrumentos fosse gradualmente partilhados a tempo.A 

senhora Coordenadora respondendo disse quando recebemos relatórios em pricipio 

chamamos atenção a impressa para discutirmos primeiro para ver se o trbalho tem qualidade 

ou não ,mas caso partilhamos temos que saber que os relatorios estao a ser trabalhados. 

O senhor Eduardo Constatino sensibilizou que o atrazo no projecto não problema deles mas 

sim e da Ernst & Young e sugeriu que se desse prazo para terem mas responsabilidade. 

 

Membros do CC Presentes : 

1. Max Ernesto Elias Tonela, Mireme –ITIEM 

2. Isabel Chuvambe,Mireme –ITIEM 

3. Serjo Stefane ,Mireme –ITIEM 

4. João Manjate ,Mireme-ITIEM 

5. Luis Mahoque, Mireme-ITIEM 

6. Rachide Muagerico,Mireme- ITIEM 

7. Sofia Carimo, ITIEM 



8. Ofélia Manjate ,Mireme –ITIEM  

9. Abdulrremane Machone –AGMM 

10. Eduardo Constatino – SNJ 

11. Eduardo Mucavele –MEF 

12. Gareth Clifton,Kenmare Moma Mining(Mauritius)-CMM 

13. Camilo Nhancale – KUWUKA 

14. Roberto Dos Santos –AENA 

15. Ali Chaucate –AAAJC 

16. Finorio Castigo-MEF 

17. Adriano  Chamusso –MIC  

18. Pedro Vilanculos –ANADARKO  

19. Sergio Jeje- ERB 

20. Arquimedes Cumbi- KUWUKA 

21. Germano F.Burjane-KUWUKA   

22. Hiroudina Mondlane – KUWUKA   

23. Rosalina Niquice – MITADER  

24. Regina Macuacua –KENMARE. 

 

Membros do CC ausentes:  

1. Mateus Matusse- MIC  

2. Vilela de Sousa – MITADER 

3. Ivete  Maibaze – MITADER 

4. Yara Miglieti,Sasol – AMOPI  

5. Karan Sagi Stateoil – AMOPI 

6. Belmiro Adamugy – SNJ 

7. Eurico de Azevedo,ENI East Africa. 


